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ABSTRAK 

 

Muhammad Setyo Nugroho, Peran Pesantren dalam Membentuk 

Keterampilan Entrepreneur berbasis Teknologi Informasi dan Komunikasi (Studi 

Kasus Pesantren Teknologi Informasi dan Komunikasi ‘PeTIK’, Depok. Jawa 

Barat). Program studi Pendidikan Agama Islam, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas 

Negeri Jakarta 2020. 
 

Latar Belakang penelitian ini adalah kurangnya inovasi didunia pesantren 

dalam menghadapi industry 4.0, pada tahun 2016 tercatat jumlah santri yang lulus 

dari pesantren berjumlah ± 4 juta jiwa yang terserap sebagai kader ulama hanya 

sebesar 10% potensi pengangguran sebesar ±3 juta jiwa berasal dari pesantren 

apabila tidak dikombinasikan dengan keterampilan lain selain Ilmu Agama maka 

muncul sebuah isu “Ustad Matere atau Dai Mata Duitan”. Penelitian ini bertujuan 

untuk mengetahui peran dan cara yang dilakukan oleh pesantren dalam mendidik 

santri. Dalam penelitian ini menggunakan teori Haidar Daulay yang menerangkan 

beberapa pola Pesantren di Indonesia, Teori Purnomo dalam Arman menjelaskan 

proses pembentukan dan Teori Soeryanto Soegoto dengan berbagai Indikator 

Keterampilan entrepreneur. 
 

Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif, pelaksanaan penelitian ini 

dilakukan di Pesantren Teknologi Informasi dan Komunikasi “PeTIK”, Depok. 

Jawa Barat. Metode pengumpulan data yang dipakai penelitian ini antara lain, 

observasi, wawancara dan dokumentasi. Selanjutnya dilakukan analisis data. 

Adapun analisis datanya menggunakan empat langkah yaitu, reduksi data, 

penyajian data, penarikan kesimpulan dan triangulasi data. 
 

Hasil penelitian ini, pertama, pola pesantren yang ditunjukkan pesantren 

PeTIK merupakan elaborasi dari perpaduan antara Ilmu Agama dan Empat 

keterampilan,didukung oleh Infrastruktur yang memadai Kedua, peran pesantren 

dalam pembentukan keterampilan Entrepreneur berbasis Teknologi Informasi dan 

Komunikasi santri ditunjukkan dengan memberikan pengetahuan secara praktis 

tentang bahasan pemrograman, materi entrepreneurship, menumbuhkan kecapakan 

untuk berpikir kreatif dan mengasah kemampuan teknis terkait teknologi 

pemrograman. Ketiga, Cara pembentukan keterampilan entrepreneur dengan 

menumbuhkan sikap kemandirian. Keempat, hasil pembentukan keterarampilan 

entrepreneur berbasis TIK mengacu pada indikator Self Knowladge, Imagination, 

Practical Knowladge, Foresight dan Communcation Skill 
 
 
 

Kata Kunci: Entrepreneur, Keterampilan, IT 
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ABSTRACT  
Muhammad Setyo Nugroho, The Role of Pesantren in Forming 

Entrepreneur Skills based on Information and Communication Technology (Case 

Study of Information and Communication Technology Pesantren 'PeTIK', Depok. 

West Java). Islamic Religious Education study program, Faculty of Social 

Sciences, University State of Jakarta, 2020. 
 

The background of this study is the lack of innovation in the world of pesantren in 

dealing with industry 4.0, in 2016 recorded the number of students who graduated 

from pesantren amounted to ± 4 million people absorbed as cadres of scholars 

only amounted to 10% of the potential unemployment of ± 3 million people 

originating from pesantren if not combined with other skills besides theology, an 

issue "Ustad Matere or Dai Mata Duitan" arises. This research aims to find out 

the role and method used by pesantren in educating students. In this study using 

the theory of Haidar Daulay which explains several pesantren patterns in 

Indonesia, Purnomo's Theory in Arman explains the process of formation and 

Soeryanto Soegoto's theory with various indicators of entrepreneurial skills. 
 

This research is a qualitative research, the implementation of this research 

conducted at the Information and Communication Technology Boarding School 

"PeTIK", Depok. West Java. Data collection methods used in this study include, 

observation, interviews and documentation. Data analysis was then performed. 

The data analysis uses four steps namely, data reduction, data presentation, 

drawing conclusions and data triangulation. 
 

The results of this study are, first, the pesantren pattern shown by the pesantren is an 

elaboration of a blend of religious knowledge and four skills, supported by adequate 

infrastructure. Second, the role of pesantren in the formation of Entrepreneur skills 

based on Information and Communication Technology students is shown by providing 

practical knowledge about the subject programming, entrepreneurship material, 

fosters ability to think creatively and hone technical skills related to programming 

technology. Third, how to form entrepreneurial skills by fostering an attitude of 

independence. Fourth, the results of the formation of ICT-based entrepreneurial skills 

refer to the indicators of Self Knowladge, Imagination, Practical Knowladge, 

Foresight and Communcation Skills 
 
 
 

Keywords: Entrepreneur, Skills, IT 
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 الملخص
 

محمد سيتيو نوغروهو ، دور بيزانترين في تشكيل مهارات رواد األعمال على أساس تكنولوجيا  المعلومات  واالتصاالت  

تربية الدينية (دراسة  حالة  لتكنولوجيا  المعلومات  واالتصاالت  ، بيسانترين ، بيتيك ، ديبوك ، جاوة الغربية). برنامج دراسة ال

 2020اإلسالمية ، كلية .العلوم االجتماعية ، جامعة جاكرتا الحكومية 

 

 2016، أربعة ماليين مليون في عام 4.0خلفية هذه الدراسة هي عدم وجود ابتكار في عالم بيزانترين في التعامل مع الصناعة 

٪ فقط من البطالة المحتملة  10در من العلماء بلغت سجل عدد الطالب الذين تخرجوا من بيزانترين حوالي شخص استوعبت كوا

ثالثة ماليين شخص من أصل بيزانترين جنبا إلى جنب مع مهارات أخرى إلى جانب الالهوت ، تنشأ مسألة "أستاد ماتير  ±من 

ب. في هذه الدراسة أو داي ماتا دويتان". يهدف هذا البحث إلى معرفة الدور والطريقة التي يستخدمها الباحثون في تعليم الطال

باستخدام نظرية حيدر داوالي التي تشرح العديد من أنماط بيزانترين في إندونيسيا ، تشرح نظرية بورنومو في عرمان عملية 

 التكوين ونظرية

 .سويريانتو سويغوتو مع مؤشرات مختلفة لمهارات تنظيم المشاريع
 
 

 في مدرسة داخلية لتكنولوجيا هذا البحث هو بحث نوعي ، وتنفيذ هذا البحث الذي أجري
 

المعلومات واالتصاالت المستخدمة في هذه الدراسة ،  "PeTIK"ديبوك. جاوة الغربية. تتضمن طرق جمع البيانات  ،

المالحظة والمقابالت والوثائق. ثم تم إجراء تحليل البيانات. يستخدم تحليل البيانات أربع خطوات وهي: تقليل البيانات ، وعرض 

 ، واستخالصالبيانات 
 

 .النتائج ، وتثليث البيانات
 
 

تتمثل نتائج هذه الدراسة أوالً في أن نمط بيزنرين الذي أظهره بيزانترين هو مزيج من المعرفة الدينية والمهارات األربع ، 

تكنولوجيا المعلومات مدعومًا ببنية تحتية مناسبة ، وثانياً ، يظهر دور بيزانترين في تكوين مهارات ريادة األعمال القائمة على 

واالتصاالت من خالل توفير المعرفة العملية حول الموضوع. البرمجة ، مواد ريادة األعمال ، تعزز القدرة على التفكير اإلبداعي 

. ا ، كيفية تكوين مهارات تنظيم المشاريع من خالل تعزيز موقف االستقاللًً وصقل المهارات التقنية المتعلقة بتقنية البرمجة. ثالث

رابعا ، تشير نتائج تكوين مهارات تنظيم المشاريع القائمة على تكنولوجيا المعلومات واالتصاالت إلى مؤشرات معرفة الذات ، 

 والخيال

 ، والمعرفة العملية ، واالستبصار ، ومهارات التواصل
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